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高一男生拍“逃学指南”被勒令退学
学校这样做是不是合适？
教育专家认为这所学校的做法不合理也不合法

退学风波
据中国之声《新闻纵横》报道，《兰州二十七中逃学指南》是这两天在网络上转载量很高的一个视频，

作者是兰州市第二十七中学高一的学生、16岁的庆庆。不久前的一次活动课上，庆庆和同学不小心将足
球踢到了学校操场边的围栏外，准备捡球时他们发现围栏上有一处空隙可以钻出学校。于是庆庆和同学
玩心大起，决定拍一段视频，把钻出学校的过程录下来，起名叫做《兰州二十七中逃学指南》。

10月22日，庆庆将这段视频上传到网络上，但让他没想到的是，半个月以后，他的妈妈被政教处主任
请到学校，并被告知，你的孩子已经被勒令退学。原因是，庆庆拍的这段视频“损害了学校的荣誉”。学校
这样做是不是合适？突遭退学的孩子到哪里去读书呢？

学生发帖表达委屈和担忧

接到劝退通知的当天，庆庆就在百度
兰州二十七中的贴吧里发帖表达了自己
的委屈和担忧，他说“今天，我被学校开
除了……因为我拍的逃学指南视频，校
领导知道了，说我给2 7中的声誉造成了
不良的影响，还说教育局的领导看了说
必须要严肃处理。这次，网络害了我，也
希望它能救救我。”庆庆的爸爸在接受记
者采访时说，本是一段无心恶搞，没想到
导致了退学的结果，孩子的情绪受到了
很大的影响。

庆庆爸爸说：因为孩子之前纯属无意，
没有任何主观故意的恶搞，所以出现这样的
结果也是始料不及的，没有想到会带来这么
多的麻烦，所以对于一个16岁的孩子来讲，
心理上应该肯定产生很大的影响。

教育局副局长称毫不知情

截至12月10日凌晨，庆庆的这段《兰
州二十七中逃学指南》在网上被点击播放
了5 2 3 4次，比起最近微博上炒得火热的

“斗妈大全”，这个数字其实并不算多，在
网络上的影响似乎也并没有达到“损害校
方荣誉”的程度。因为二十七中是兰州市
属重点中学，而其主管单位兰州市教育局
一位姓南的副局长就表示，他对此事毫不
知情。

学校校长的态度非常坚决

不过校方的“劝退”要求却丝毫没有余
地，甚至没有给庆庆留出联系转学的时间。
时隔一个多月，庆庆的爸爸提起这一情况时
仍然表示十分生气。

庆庆爸爸说：对于孩子的做法我们表示
非常抱歉，校长的态度也非常坚决，无奈之
下我们甚至提了这样的要求，因为现在孩子
上高一正是非常关键的时刻，落下一节课两
节课以后再去赶就非常困难，所以我们提
出，校方突然提出要孩子退学，我们也得有
个过程，希望先临时在学校原班级继续学
习，这一点校长也不答应，所以我就非常生
气。一个16岁的孩子干了这么一件事，即便
说它客观上给学校带来了一些不良的影响，
但是主观上，你作为一个老师、一个教育部
门应该去引导他，而不是抡起棍子来就把孩
子打死。

无奈之下，庆庆的爸爸妈妈为他联系到
一所民办中学，目前，庆庆已经开始了新的
生活。

声
音

庆庆庆庆正正从从操操场场围围栏栏的的空空隙隙处处钻钻出出去去捡捡球球。。（（视视频频截截图图））

本来是孩子的一个恶作剧，为什么却遭到学校如此“决
绝”的劝退通知？学校怎么解释这个决定？庆庆在二十七中
又到底是一个什么样的男孩？最了解他的应该是他的班主
任。

班主任：

他多才多艺，但学习不太行
记者12月9日晚拨通了庆庆在二十七中的班主任吴老师

的电话，吴老师说，庆庆是一名借读生，她对庆庆的评价是，在
学习方面表现差强人意，但在其他方面，他喜欢跳街舞，多才
多艺，与同学相处得也不错。

吴老师：可以从两个方面来说吧，一方面作为一个学生，
他的表现不太尽如人意，经常性迟到，几乎不怎么交作业，上
课经常开小差，从学习的角度来说，应该说不太适合学习。从
另一方面来说，这个孩子舞跳得比较好，多才多艺，跟同学的
关系也处得比较好。

谈到这段“逃学指南”视频，吴老师说，孩子们开玩笑的东
西，被庆庆上传到网络上，给视频里的其他孩子也造成了一定
的心理压力。

吴老师：当时他这个视频刚挂上去，好多孩子一看都觉得
这东西不应该挂上去，这是他们私下玩笑的东西，放到网上对
个人也罢对学校也罢都有很大的影响。

吴老师认为，学校对庆庆的处理并不仅仅因为他拍的“逃
学指南”，这只是个引子，关键在于庆庆平时的表现让校方认
为，庆庆不适合在该校学习。

吴老师：我们劝退不仅仅是因为这件事情，而是因为他的
种种表现，他不愿意去学习文化课，他的兴趣在于跳街舞，他
舞跳得非常好，确实不适合在学校里学习。因为前半学期我的
工作几乎天天都在对他进行教育、跟他进行谈话、跟他家长进

行联系，对他学习进行督促，成效甚微，所以他天天都在过这
样的日子，我觉得他也应该很痛苦。

对于庆庆被“劝退”一事，二十七中的学生们在网络上表
达了对庆庆的同情，也有学生觉得，视频确实对学校有不好的
影响。

教育专家：

学校的做法不合理也不合法
班主任和学生家长各执一词，那么因为“损害学校荣誉”

这样的理由，把孩子劝退。学校的这个做法是不是妥当？教育
专家熊丙奇有他的看法。

熊丙奇：我觉得这所学校的做法是严重不合理，首先学校
应该看到的是一个同学有不错的才华，要看到孩子好的一面。
另外，其实可以站在学生的角度对这个做法一笑置之。如果学
校真的是从教育角度上关心孩子的话，就会觉得学生提出的
所谓逃学或者逃课，实际上在青少年这个阶段都可能发生，还
可以顺着这样的想法组织学生座谈，把这个事情变成跟学生
沟通的契机。此外，就是即便学校认为这样的做法助涨了一些
不良的风气，或者说影响了学校的形象，他也可以从这个同学
做法中进一步弥补学校有关安全的隐患。

至于如果学校以损害荣誉的理由来劝退庆庆到底有没有依
据，熊丙奇认为：我觉得如果说学校以这位同学行为破坏学校荣
誉为名把他开除或者让其退学，实际上这是随意设置的规定，按
照教育法，对学生来讲没有什么行为是破坏学校荣誉的。如果这
位同学触犯了相应的校规，他是可以接受相应的处罚，但是涉及
到退学程序的时候都要非常严肃地对待，而这位同学不管怎么
样去暴露学校的弊端，都不构成对学校荣誉的伤害，因此这个做
法是完全不合法的，也不合理的。

(中广)
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